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ЧЕРЕДОВАНИЯ:

�  чередующиеся гласные а и о в 
корне, зависящие от ударения

�  чередующиеся гласные е и и в 
корне, зависящие от суффикса



ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ ГЛАСНЫЕ А И О В 
КОРНЕ, ЗАВИСЯЩИЕ ОТ УДАРЕНИЯ
КОРНИ ПРАВИЛО ПРИМЕРЫ / 

ИСКЛЮЧЕНИЯ

-зар-
-зор-

Ударная гласная в корне 
пишется в зависимости от 
произношения. Если гласная в 
корне безударная, то 
пишется а.

Зо́ри, за́рево.
Заря́, зарни́ца.

Исключение: 
зорева́ть.

-гар-
-гор-

Если гласная в корне ударная, 
то пишется а, если безударная, 
то пишется о.

Уга́рный, перега́р.
Загоре́лый, пригора́ет.

Исключения: вы́гарки,
и́згарь, при́гарь.

-кас-
-кос-

В корне пишется а, если после 
корня стоит суффикс -а-, в 
остальных случаях в корне 
пишется о.

Касается, прикасание.
Прикоснулся,
коснешься.



-клан-
-клон-

Если ударение падает на гласную в 
корне, то пишется то, что слышится. 
Если гласная в корне безударная, то 
пишется о.

Накло́н, кла́няешься.
Поклони́лись,
уклоня́ется.

-твар-
-твор-

Если ударение падает на гласную в 
корне, то пишется то, что слышится. 
Если гласная в корне безударная, то 
пишется о.

Тва́рь, тво́рческий.
Вытворя́ть, натвори́л.

Исключение: у́тварь

-мак-
-мок-

В корне со значением «погружать в 
жидкость» пишется гласная а. В 
корне со значением «пропускать, 
впитывать жидкость» пишется 
гласная о.

Макнуть, макает.
Намочить, мокрый.

-раст-
-ращ-
-рос-

В корне перед согласными ст и щ 
пишется гласная а, а перед 
согласной с пишется гласная о.

Растение,
выращивать.
Подрос, заросль.

Исключения: отрасль,
росток, выросток,
ростовщик, Ростов.



-скак-
-скоч-

Если гласная в корне безударная, 
то перед к пишется а, а перед ч 
— о.

Прискака́л.
Вы́скочка.

Исключения: скачо́к,
скачу́.

-лаг-
-лож-

В корне перед г пишется а, а перед 
ж — о.

Предполагать,
прилагательное.
Предложение,
обложить.

Исключение: по́лог

-плав-
-плов-

В корне всегда пишется 
гласная а за исключением двух 
слов.

Плавательный,
плавание, поплавок.
Пловец, пловчиха.

-равн-
-ровн-

В корне со значением 
«одинаковый, равный, сходный» 
пишется гласная а. В корне со 
значением «ровный, прямой» 
пишется гласная о.

Сравнивать, уравнение,
приравненный.
Выровнять, ровно,
подровнять.



ЧЕРЕДУЮЩИЕСЯ ГЛАСНЫЕ Е, И В 
КОРНЕ, ЗАВИСЯЩИЕ ОТ КОРНЯ

КОРНИ ПРАВИЛО ПРИМЕРЫ

-бер-\-бир-
-дер-\-дир-
-мер-\-мир-
-пер-\-пир-
-тер-\-тир-
-блест-\-блист-
-жег-\-жиг-
-стел-\-стил-
-чет-\-чит-

Если после корня 
стоит суффикс -а-, то в 
корне пишется 
гласная и. Если после 
корня нет суффикса -
а-, то пишется 
гласная е.

Беру — прибирает.
Задернуть — задирает.
Замереть — замирает.
Запер — отпирать.
Стерла — стирает.
Блестит — блистает.
Зажег — зажигают.
Постелить — застилает.
Вычет — посчитает.

Исключения: сочетать, 
сочетание.



ТЕСТ ПО ТЕМЕ «ПРАВОПИСАНИЕ 
ЧЕРЕДУЮЩИХСЯ ГЛАСНЫХ В КОРНЕ СЛОВА»



1.  В каком ряду во всех словах 
пропущена буква А?

1)   отр..сль, сокр..щать, р..скошный
2)   предв..рительно, ск..кать, 
избирательная к..мпания

3)   благосл..вить, безотл..гательный, ди..
гональ

4)   предпол..жительно, прор..стать, п..
норама



2.  В каком ряду во всех словах 
пропущена буква И?

1)   д..монстрация, зам..реть, ж..лтизна
2)   выч..тать, д..сант, ч..рстветь
3)   д..алог, зап..рать, выл..ли
4)   бл..снуть, д..серт, нагр..вающий



3.  В каком ряду во всех словах 
пропущена буква О?

1)   инт..нация, м..ссажер, предл..жение
2)   б..гаж, к..мбинат, накл..ниться
3)   г..лодание, соприк..сновение, ох..
рактеризовать

4)   погл..тить, в..лейбол, прил..жение



4.  В каком ряду во всех словах 
пропущена буква Е?

1)  неприм..римый,  кам..ра, ном..р
2)  прим..рять туфли, отм..рать, комм..рсант
3)  нам..реваться, изм..рять, м..рцание
4)  зам..рли, зам..рающий, сум..рки



5. Какой ряд состоит из слов, в которых 
пропущены только чередующиеся 
безударные гласные корня?

1)  к..лонна, водор..сли, б..калея
2)  раздр.жать, нагр..дной, ав..нгард
3)  сл..гаемое, оз..рять, дор..сти
4)  усл..жнять, в..робьиный, прил..скать



ОТВЕТЫ НА ТЕСТ

  1. - 2)
2. - 3)
3. - 4)
4. - 3)
5. - 3)


